

Políticas, estrategias y programas de transformación productiva sostenible con enfoque territorial en América Latina y el Caribe

Presentación del Reporte Universidad EIA con el apoyo de CAF – banco de desarrollo de América Latina y el Caribe

Enero de 2024

El presente informe coincide con la conmemoración de los veinte años de uno de los estudios pioneros de CAF – banco de desarrollo de América Latina y el Caribe (2004) en el despliegue de su serie Reporte de Economía y Desarrollo - RED, bajo el título “Reflexiones para retomar el crecimiento: inserción internacional, transformación productiva e inclusión social”.

Al evaluar la complejidad de la situación económica, política y social de ALC a comienzos del siglo XXI el reporte avizoraba la posibilidad de lograr una transformación productiva orientada a la generación de valor agregado y al mejor aprovechamiento de las ventajas comparativas de la región, en el marco de una apuesta por el desarrollo sostenible que, desde entonces, ya señalaba como una decisión inaplazable e irrenunciable.

Así mismo, el estudio planteaba la necesidad de diseñar mecanismos que garantizaran una mayor equidad e inclusión social, como parte sustancial de una estrategia de inserción internacional exitosa y como condición fundamental para mejorar la calidad de la participación de América Latina y el Caribe en la economía global.

Dentro del diagnóstico central del documento de CAF (2004) destacan reflexiones muy pertinentes que hoy cobran actualidad en la transición que enfrenta la economía regional. Aunque el reporte consideraba plausible que la región pudiera mejorar su inserción en los mercados internacionales, señalaba que el cumplimiento de este objetivo no había sido posible por problemas en el ambiente de negocios y la regulación, la baja productividad de las economías, la escasa innovación, pero, principalmente, por la ausencia de una estrategia efectiva de diversificación productiva.

Igualmente, robustas y vigentes resultan varias de sus recomendaciones para avanzar en la transformación productiva de los países de la región. Entre las más importantes sobresalían aquellas asociadas, por ejemplo, con la activa promoción de la educación para fortalecer su calidad y pertinencia de cara a las necesidades empresariales, el mayor aprovechamiento de la inversión extranjera directa en su aporte para introducir nuevas tecnologías, el despliegue efectivo de los sistemas nacionales de innovación como condición de una mayor diversificación y sofisticación de las estructuras productivas de los países, así como la mejora regulatoria para promover el aprovechamiento sostenible de la rica biodiversidad de ALC.

Dos décadas después de este estudio emblemático, los desafíos para la región en su conjunto siguen siendo de gran magnitud, a pesar de algunos cambios estructurales evidenciados en los países que avanzan hacia una mayor diversificación y competitividad de sus economías.

El presente reporte construido por el equipo técnico de la Universidad EIA para CAF – banco de desarrollo de América Latina y el Caribe, lo hemos titulado “Políticas, estrategias y programas de transformación productiva sostenible con enfoque territorial en ALC” y tuvo como objetivo central ofrecer elementos a CAF para fortalecer su acompañamiento a los países en la formulación, seguimiento y evaluación de este tipo de instrumentos.



Este informe vuelve sobre algunas de las barreras persistentes identificadas por el Reporte de Economía y Desarrollo en consideración e identifica los retos surgidos de la “nueva década perdida” del desarrollo para la región (2014-2023), un período que, incluso, ha resultado más desafiante que la “primera década perdida” de los años ochenta del siglo pasado, en la perspectiva de recuperar una senda de crecimiento redistributivo y de largo plazo para ALC.



A pesar de los esfuerzos realizados y los avances de reformas económicas y fiscales en las últimas dos décadas, la literatura evaluada y los expertos consultados para este proyecto coinciden en que la lenta transformación productiva en los países de ALC se debe a factores estructurales como la escasa diversificación y sofisticación productiva, la baja integración en los mercados globales, la poca adopción de tecnologías y la lenta apropiación de la transformación digital, la insuficiente inversión en ciencia e innovación, incluidos los nuevos procesos para la promoción del desarrollo sostenible, capital humano con bajas calificaciones, los altos costos regulatorios, y la elevada participación de micro y pequeñas empresas con escasos niveles de productividad y altos índices de informalidad.

A los nuevos y a los viejos problemas de la transformación productiva sostenible de la región, con un enfoque territorial, buscó responder esta iniciativa que unió los esfuerzos de CAF – banco de desarrollo de América Latina y el Caribe y de la Universidad EIA (antes Escuela de Ingeniería de Antioquia) para abordar alternativas alineadas con la estrategia institucional del organismo multilateral en torno a cuatro reportes especializados: innovación y cambio tecnológico, encadenamientos productivos y acceso a mercados, prácticas empresariales ambientalmente sostenibles, y financiamiento, este último con una colaboración especial de José Antonio Ocampo, exministro de Estado y actualmente profesor de la Universidad de Columbia.

Deseo expresar nuestro agradecimiento especial a Sergio Díaz-Granados, Presidente de CAF – banco de desarrollo de América Latina y el Caribe, quien nos brindó su apoyo entusiasta desde el comienzo de esta iniciativa, así como al equipo de la Dirección de Análisis Técnico y Sectorial de este organismo, con quienes construimos una interlocución de muy alto nivel. Para la Universidad EIA ha representado un verdadero honor hacer parte de este proyecto tan relevante para nuestra región.

José Manuel Restrepo Abondano
Rector Universidad EIA

Vea el resumen ejecutivo y la publicación completa en el siguiente link

<https://www.eia.edu.co/iniciativa-caf-eia/>